



¿QUIÉN FUE JOSEFA ORTIZ DE DOMÍNGUEZ?

Josefa Ortiz de Domínguez nació el 8 de septiembre de 1773 en Valladolid (hoy Morelia), en lo que hoy es el estado de Michoacán, México. Fue educada en un contexto privilegiado que le permitió desarrollar su intelecto y habilidades, en una época en la que las mujeres tenían pocas oportunidades de educación formal.

Se casó con Miguel Domínguez, quien era el corregidor de Querétaro, un cargo político administrativo bajo el dominio colonial español. Fue precisamente a través de su esposo que adquirió el título de "La Corregidora", ya que el término se refiere a la esposa del corregidor, una figura que tenía funciones políticas y judiciales dentro de la administración colonial.

Su papel en la Independencia

Josefa Ortiz de Domínguez es especialmente famosa por su participación en el movimiento insurgente que buscaba la independencia de México. A pesar de los riesgos y las restricciones impuestas a las mujeres de su época, ella jugó un papel crucial como intermediaria y mensajera entre los insurgentes.

1. Reuniones secretas: En la época en que se fraguaba el movimiento de independencia, Josefa participó en reuniones secretas en Querétaro donde se discutían planes y estrategias para iniciar la rebelión contra el gobierno colonial. Se vinculó con varios de los conspiradores más importantes, como Miguel Hidalgo, Ignacio Allende, Juan Aldama y Emeterio Zepeda.
2. Descubrimiento de la conspiración: En septiembre de 1810, cuando la conspiración en Querétaro estaba a punto de dar el siguiente paso en su desarrollo, el plan fue descubierto por las autoridades coloniales. Fue entonces cuando Josefa Ortiz de Domínguez jugó un papel crucial en alertar a los insurgentes. Según algunas versiones históricas, ella fue quien avisó a Miguel Hidalgo y a otros líderes insurgentes del inminente peligro de ser arrestados.

Se dice que, al enterarse de que la conspiración había sido descubierta, Josefa logró alertar a los conspiradores a tiempo, lo que permitió que Hidalgo y sus seguidores escaparan para iniciar el movimiento de independencia, que culminaría en el famoso Grito de Dolores el 16 de septiembre de 1810.

3. Arresto y resistencia: Tras el descubrimiento de la conspiración, Josefa Ortiz de Domínguez fue arrestada por las autoridades coloniales, debido a su implicación en el complot. Fue encarcelada en la cárcel de Querétaro durante un tiempo, pero nunca delató a los insurgentes. A pesar de la severidad de su situación, se mantuvo firme en su lealtad a la causa de la independencia.

Legado y Reconocimiento

Josefa Ortiz de Domínguez es una de las figuras más emblemáticas de la historia de México. Su valentía, su papel en la independencia y su contribución a la lucha por la libertad de su país la han convertido en un símbolo de resistencia y determinación.

- Símbolo del patriotismo femenino: Josefa Ortiz de Domínguez es considerada una de las primeras mujeres activistas políticas y una de las mujeres patriotas más importantes de la historia de México. Su figura representa la participación activa de las mujeres en procesos históricos decisivos, en un tiempo donde su rol estaba relegado a lo doméstico.
- Ícono de la independencia: En reconocimiento a su valentía, el nombre de Josefa Ortiz de Domínguez ha sido venerado en la historia oficial de México. La Corregidora es considerada una heroína nacional y, en su honor, muchas calles, plazas y monumentos llevan su nombre, incluyendo la Plaza de la Corregidora en Querétaro.
- Feminismo histórico: Su figura también se ha reivindicado en tiempos más recientes como un símbolo del empoderamiento de las mujeres, especialmente dentro del contexto de las luchas feministas que han buscado la igualdad de género y la participación activa de las mujeres en la historia política y social de México.

Muerte

Josefa Ortiz de Domínguez falleció el 2 de marzo de 1829, a los 56 años, en la ciudad de México, sin llegar a ver consumada la independencia en su totalidad. No obstante, su contribución al movimiento insurgente es una de las razones por las que se le recuerda como una de las grandes heroínas nacionales.

En resumen, La Corregidora, como se la conoce en la historia de México, fue una mujer valiente y decidida que jugó un papel crucial en la independencia de su país. Su acción y resistencia han trascendido en el tiempo, convirtiéndola en un símbolo del valor y la determinación de las mujeres en la historia de México.

